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了这场严峻的考验。

杨光静自1 9 9 6 年从事护理管理

工作后，总是把荣誉让给别人，她就

是这样，是一个心系事业的青年管

理干部、一个心系医院发展的新时

代的医务工作者，总是表现出一个

共产党员的无私风范。每当工作需

要时、辛勤奉献时，她总是走在全院

护理人员的前面；而每当遇上评选

我国医院工作的护士是什么时

候开始穿上了护士鞋的呢？这个问

题对于年轻的护士们来说，可能很

多人都不一定答得出来。那么今天

我就给大家讲讲关于护士鞋的故事。

这要从20世纪70年代末说起。那

是我刚调到卫生部工作之初，跟随

医政局（现“医政司”）的领导到安

徽、广东等省市搞调查，当时文化大

革命刚刚结束不久，各地医院都在

贯彻“拨乱反正、恢复正常工作秩

序”等活动。但“文革十年”对医院

所造成的损害实在是太深了。一方

面是老百姓看病难、住院难；另一方

面是医院房屋破旧不堪、设备陈旧

落后、医务人员奇缺、规章制度废

弛、管理松懈无序，供需矛盾十分突

出。病房里面加满了床还不说，就连

病房外面的过道也加着床，护士就

在这种拥挤而又混乱的环境之中奔

忙着。我无意中看到一位护士穿的

一双塑料凉鞋上留下的血迹，内心

感觉很不舒服，随即问她怎么弄的，

护士有点不好意思地回答说：“有一

病人吐血时给喷的，还没来得及去

清理哩。”这给我留下了很深的印

象。此后，医政局为改善护理工作，

在这次调查研究的基础上，并通过

广泛听取护理界及有关方面意见后，

卫生部起草了《关于加强护理工作

的意见》，并于1979 年 6 月 12 日发

布。也就是在这一文件中作出了要

给医院工作的护士发放白色软底鞋

的决定。但文件对发什么质地的鞋、

多长时间发一次并未作明确规定。

该文件发布后，各级卫生部门和医

院纷纷响应，在积极加强护理工作

领导的同时，有的地区或医院也开

始给护士发工作鞋了。由于各地贯

彻落实文件精神的时间先后不同，

先享受到了的护士自然很高兴，尚

未享受到的护士告状声可就不断了。

如有的省市把文件压在卫生厅不传

达；有的地方财政不肯拨钱，等等。

一时间，这方面的呼声真不少。我当

时曾想，这一要求也许在很多地方

会落空。没想到的是，随着时间的推

移和医疗改革的不断深入，医院的

经济状况发生了显著变化，院长的

自主权也增加了，于是，给护士发放

工作鞋的问题便普遍得到了解决。

但是，新的问题又来了。记得有一

天，卫生部计财司的一位领导找我

去，手中拿着一封信说：是谁让你们

给护士发皮鞋的？有的医院还一年

发两双，这不，人家财政部门告状来

了。我一听也感到有些意外，眼见着

领导不大高兴且有点为难的样子，

我就说，没有谁让他们那么发，部里

的文件只是发白色软底鞋，没有说

近些年来，常有朋友建议我把曾在卫生部工作的经历写成回忆录，让后人对那段历

史能有些了解。但我却认为，“回忆录”可不是一般人应该写和写得了的，所以迟迟没有

动笔。直到前两年，《中国护理管理》杂志编辑部安排了一次对卫生部医政司护理处先后

3 任处长的访谈，引发了我对往事的不少回忆。加之，曾经见到有作者写我国护理发展

史的文章，涉及这部分情况时也感觉不是很清楚。从而意识到，把当年我所经历的主要

变化和发展过程，如实地告诉护理界的同志们，应该看成是一份应尽的义务和责任。为

此，特借助《中国护理管理》杂志“从护有感”栏目一角，给大家讲几则难忘的故事，也

算是一名老护士为她所衷爱的护理事业献上的丝丝情怀吧。

—《中国护理管理》杂志主编 严谓然

关于护士鞋的故事

先进个人时，她总是极力将机会让

给其他同志，让给处于一线工作的

同志；每当越级晋升工资时，她总是

本着让年龄大、资历深的同志先享

受的原则极力推让。

这位默默耕耘的青年护理管理

者，将一颗无私的丹心奉献给了平

平凡凡、忙忙碌碌的“白衣天使”事

业，她用自己的方式谱写了无悔的

人生。人们不会忘记这位为医院、为

护理事业奉献了青春和心血的耕耘

者。2005 年 3 月，杨光静被评为第三

届“重庆市卫生系统十大杰出青年

医务工作者”，并在表彰会上作为

“十杰”代表发言。

这，就是“我们的好护理部主任”

杨光静同志。

（重庆市中医院供稿）

从护有感 Reflection on Nursing

◆严谓然
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护理研究中的质性研究（三）
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继续简要介绍几种质性研究的

基本方法，包括每种方法适用的研

究问题、研究目的以及在每种方法

下如何收集资料和分析资料。

4 个案研究

个案研究是对单一的研究对象

进行深入而具体研究的方法。个案

研究的对象可以是个人，也可以是

个别团体或机构，如一个人、一个家

庭、一个社区、一个机构，它是对真

实情境中的真实个体或团体的研究。

个案研究一般对研究对象的一

些典型特征作全面、深入的考察和

分析，也就是所谓的“解剖麻雀”。同

时个案研究不仅停留在对个案的研

究和认识的水平上，而且需要认识

事件与发展之间的因果关系，提出

一些积极的对策。其目的在于产生

某种假设，而不是检验假设，即它是

从原始资料( 对某一个案全面情况的

实地考察) 中推断出有关这一个案的

假设或理论。

个案研究的对象是个别的，但不

是完全孤立的个别，而是与其他个

体相联系的，是某一个整体中的个

别，因而对这些个别对象的研究必

然在一定程度上反映其他个体和整

体的某些特征和规律。个案研究的

目的固然是了解把握某个个体的具

体情况，但也要通过一个个案的研

究，揭示出一般规律。个案研究取样

较少，其研究的结论代表性也就较

小，因此不宜机械地推广到一般中

去，需要谨慎地思考和分析，以免犯

以个别代替一般的错误。此外，作为

个案研究对象的个别，应该具有与

众不同的典型特征，不具有典型性

的个别，显然没有多少研究价值。

个案研究既可以研究个案的现

在，也可以研究个案的过去，还可以

追踪个案的未来发展。个案研究可

以作静态的分析诊断也可以作动态

的调查或跟踪。由于个案研究的对

象不多，所以研究时就有较为充裕

的时间，进行透彻深入、全面系统的

分析与研究。

4.1 研究的问题及目的

个案研究适用于具有典型意义

的人和事的研究，还适用于对那些

不能预测、控制，或由于道德原因不

能人为重复进行的事例的研究。个

案研究的对象少，研究规模也较小；

同时个案研究一般都是在没有控制

的自然状态中进行的，因此要在一

段时间内突击完成，所以个案研究

可不可以发皮鞋和每年应发几双，

医院愿意那样发咱也管不了呀，他

们有意见请去找医院好了。领导也

就不再说什么了。

时至今日，“护士鞋”已经成了

一个公认的代用名，生产厂家不知

有多少，鞋的品种和式样也不断翻

新。每当我走进医院，瞧着护士们身

着洁净的服装及美观、舒适的工作

鞋轻快地忙碌在病人身边的时候，

总有一股暖流在胸间流淌，是欣慰、

是满足，还是羡慕，我也说不清楚，

总之是高兴吧。但是，使我感到失望

的情况也是有的，那就是当我不只

一次地碰见护士穿着工作服和鞋在

大街上行走，或进商店购物，或进饭

馆用餐，甚至穿着回家时，再一次使

我内心感到很不舒服。要知道，当年

卫生部之所以决定给护士发鞋，其

出发点是在于保护病人和保护护士。

对病人而言，是为给他们创造一个

“整洁、安静、舒服、安全”的医疗

环境提供有利条件；对护士而言则

主要是为了提供劳动保护，保护护

士的健康。因此，发给大家的是工作

鞋，只能上班时在医院内穿。如果不

是这样，便失去了发鞋的意义了。尽

管我希望也相信上述情况只是个别

现象，但若不加强管理，放任自流，

就说不过去了。从护士个人讲，一双

鞋是不值很多钱，但从国家和单位

来说，就不是一个小数目了。大家都

知道，现在全国已有护士140多万人，

绝大多数都工作在医院，就按100 万

人计算，每人每年发1 双，每双平均

算 1 0 块钱吧，请问是多少钱？如果

发鞋变成了无意义之举的话，岂不

是这么多的钱都白白给浪费掉了

吗？这是我感到内心不舒服的原因

之一。原因之二是自责当年发文时

没有把道理和要求说得清楚些，致

使同志们对护士鞋的目的与意义不

很了解，今天给大家讲讲这个故事，

也算是作一点弥补吧。当然，最主要

的还是希望广大护士既能自珍自爱，

又能时刻把病人的安危放在首位，

更希望各级医院的护理管理工作者，

也能从保护病人和保护护士的安全

与健康出发，进一步加强对护士着

装的管理。
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